
Александр Ищенко: 
«Активность избирателей показала понимание значимости 
роли главы государства для судьбы России»

Участие в дискуссии приняли заме-
ститель министра труда и социального 
развития региона Ольга Порядочная, 
первый заместитель министра здраво-
охранения Ростовской области Елена 
Теплякова, представители областных 
общественных организаций, а также 
депутаты фракции «Единая Россия» 
в Донском парламенте Борис Гуркин и 
Светлана Пискунова.

Система независимой оценки каче-
ства условий оказания услуг в сферах 
образования, культуры и здравоохра-
нения является в Ростовской области 
одной из форм общественного контро-
ля, начавшей формироваться в 2012 
году в соответствии с майскими указа-
ми Президента России о мероприятиях 
по реализации государственной соци-
альной политики.

Независимая оценка проводится 
раз в три года в соответствии с пока-

зателями, характеризующими общие 
критерии оценки качества условий 
оказания услуг, такими как открытость 
и доступность информации об органи-
зации, комфортность условий предо-
ставления услуг, доступность услуг 
для инвалидов, доброжелательность, 
вежливость работников той или иной 
организации, а также удовлетворен-
ность условиями оказания услуг.

Елена Елисеева отметила, что по 
сравнению с итогами, полученными в 
2020 году, результаты за 2023 год де-
монстрируют существенный прогресс.

– В 2023 году независимая оцен-
ка качества условий оказания услуг 
была проведена среди 56 социаль-
ных учреждений, а также 24 медицин-
ских организаций Донского региона. 
Средний балл по совокупности со-
циальных учреждений, в отношении 
которых проводилась независимая 

оценка в 2023 году, составил 99,5, что 
на 3,6 пункта выше уровня 2020 года. 
При этом 37 организаций из 56 полу-
чили максимальные 100 баллов, что 
очень хорошо. Средний балл оценки 
медицинских организаций Ростов-
ской области соответствует оценке 
«отлично». Это говорит о том, что в 
Донском регионе стабильно улучша-
ется качество условий оказания услуг 
в медицинских и социальных учреж-
дениях, – прокомментировала пред-
седатель комитета.

Депутат добавила, что в оценке 
качества условий оказания услуг в 
социальной сфере в 2023 году при-
няли участие почти 49 тысяч респон-
дентов, а в сфере здравоохранения 
– почти 50 тысяч жителей Ростовской 
области.

При этом Елена Елисеева пояснила, 
что ряду социальных учреждений реги-

она нужно провести работу по устране-
нию выявленных недочетов.

– Основным проблемным вопросом 
у 19 учреждений стала организация 
доступной среды для маломобильных 
граждан и людей с инвалидностью. 
Каждое учреждение после проведения 
такой независимой оценки составля-

ет план мероприятий по устранению 
выявленных недостатков, и в течение 
установленных сроков этот план реали-
зуется, – подчеркнула парламентарий.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

ВЫПУСКАЕТСЯ ПРИ ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОДДЕРЖКЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Председатель Законодательного Собрания Ростовской области Александр Ищенко (фракция «Единая Россия»), комментируя 
предварительные итоги выборов Президента Российской Федерации, отметил, что уровень активности избирателей показал 
понимание значимости роли главы государства для судьбы России, и каждый человек, любящий Родину, связывающий с 
родной страной свои надежды, жизнь свою и своих близких, принял участие в выборах.

В прямом эфире телеканала Дон24 на медиама-
рафоне, посвященном выборам Президента нашей 
страны, Александр Ищенко поделился мнением о 
значении выборного процесса для жителей Ростов-
ской области. Спикер Донского парламента рас-
сказал, что между традиционным походом на изби-
рательный участок и дистанционным электронным 
голосованием он, как и большинство жителей Дон-
ского края, предпочел первое.

– Люди старшего поколения, а я уже, к сожале-
нию, к молодежи не могу себя отнести, с огромным 
удовольствием приходят на избирательный участок. 
Прежде всего потому, что это вызывает в душе че-
ловека чувство сопричастности к современности 
страны, сопричастности к выбору будущего развития 
нашего Отечества. Поэтому и я принимал участие в 
голосовании на избирательном участке, как и абсо-
лютное большинство жителей Ростовской области, – 
сказал Александр Ищенко.

Также в прямом эфире Александр Ищенко расска-
зал о планах работы Донского парламента по реали-
зации задач, поставленных в Послании Президента 
Федеральному Собранию. Спикер Донского парла-
мента подчеркнул, что в Послании главы государства 
были сформулированы стратегические контуры бу-

дущего развития России, касающиеся важнейших со-
ставляющих жизни общества. При этом абсолютное 
большинство задач и целей затрагивают и будущее 
развитие Ростовской области.

– Задачи Президента перед федеральным уров-
нем власти были сформулированы в Послании, – 
сказал Александр Ищенко. – Теперь период, когда 
региональные законодатели, исполнительная власть 
определяются с тем, каким образом послание Прези-
дента будет реализовано в рамках областных полно-
мочий. Для депутатского корпуса Ростовской области 
задачи ясны и понятны. Уже на ближайшем заседа-
нии Законодательного Собрания в апреле этого года 
мы утвердим план реализации Послания Президен-
та, который будет включать в себя целые блоки во-
просов, связанных с принятием законов. К примеру, 
Президентом сформулированы задачи по поддержке 
семей, по поддержке социальной сферы, образова-
ния. Совершенно точно, на все те вопросы, которые 
поставил в своем Послании Президент, в Ростовской 
области будут даны четкие, ясные ответы, будут при-
няты все необходимые решения.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

Елена Елисеева: 
«В Ростовской области стабильно улучшается качество условий оказания 
услуг в медицинских и социальных учреждениях»
На площадке Донского парламента состоялось заседание круглого стола 
на тему «Независимая оценка качества условий оказания услуг медицин-
скими и социальными организациями Ростовской области». Мероприятие 
провела председатель комитета по социальной политике Елена Елисеева 
(фракция «Единая Россия»).
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Заместитель председателя 
Законодательного Собрания Ро-
стовской области – председатель 
комитета по аграрной полити-
ке Вячеслав Василенко принял 
участие в пленарном заседании 
Всероссийской научно-практиче-
ской конференции «Социальное 
партнерство и социальные права 
граждан в конституционном про-
странстве современной России».

Форум прошел в Южном фе-
деральном университете на базе 
научно-образовательного Центра 
судебного конституционализма, 
который возглавляет доктор юри-
дических наук, профессор, за-
служенный юрист Российской Фе-
дерации, заслуженный деятель 
науки РФ, судья Конституцион-
ного суда РФ в отставке Николай 
Бондарь.

Вячеслав Василенко отметил, 
что конференция посвящена са-
мому важному конституционному 
аспекту – социальным правам 
граждан, той теме, которая полу-
чила гораздо более фундамен-
тальное закрепление в свете при-
нятых конституционных поправок 
2020 года.

– Развитие социальных про-
грамм, социальных гарантий, 
тех или иных форм и мер под-
держки для самых различных 
категорий граждан – это сейчас 
основное направление разви-
тия законодательства как феде-
рального, так и регионального, 
– рассказал вице-спикер Дон-
ского парламента. – Речь идет, в 
первую очередь, о расширении 

мер поддержки семей с детьми, 
участников специальной воен-
ной операции, возможностей 
адресной социальной помощи, 
о дальнейшем развитии здраво-
охранения, образования, о при-
влечении и воспитании профес-
сиональных кадров.

По словам Вячеслава Васи-
ленко, в поиске новых правовых 
решений депутаты, как и прежде, 
будут опираться на заключения 
юристов, на предложения юриди-
ческого сообщества.

– Мы чувствуем мощную ака-
демическую, профессиональ-
ную энергию со стороны всего 
юридического сообщества Дона, 
а особенно от Николая Семено-
вича Бондаря. Мы надеемся на 
продолжение нашего очень ре-
зультативного сотрудничества. 
Задач у нас, как видите, много. 
Страна твердо и уверенно идет 
по пути суверенного развития, 
суверенного права, укрепления 

социального государства. Законо-
дательное Собрание Ростовской 
области открыто для любых пред-
ложений, – подчеркнул Вячеслав 
Василенко.

Научно-практическая конфе-
ренция «Социальное партнер-
ство и социальные права граждан 
в конституционном пространстве 
современной России» прово-
дилась в память председателя 
Конституционного суда в отстав-
ке, доктора юридических наук 
Марата Викторовича Баглая. 
Многолетняя плодотворная науч-
но-педагогическая деятельность 
и последующая карьера Марата 
Викторовича знаменовали собой 
значительный вклад в становле-
ние конституционно-правовых 
основ современного российского 
государства.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

Вячеслав Василенко: 
«Страна твердо и уверенно идет по пути 
укрепления социального государства»

Светлана Мананкина 
приняла участие в работе 
итоговой коллегии общего 
и профессионального 
образования Ростовской области 

Законодательное обеспече-
ние использования пастбищ и 
сенокосов жителями муници-
палитетов Ростовской области 
нуждается в корректировке на 
региональном уровне. К тако-
му выводу пришли участники 
заседания круглого стола, ор-
ганизованного комитетом Дон-
ского парламента по аграрной 
политике.

В обсуждении темы приня-
ли участие депутаты Законо-
дательного Собрания, пред-
ставители территориальных 
управлений федеральных ор-
ганов исполнительной власти, 
осуществляющих деятельность в Ростовской 
области, исполнительных органов Ростовской 
области, а также администраций муниципали-
тетов Донского региона.

Заместитель председателя Законодатель-
ного Собрания Ростовской области – пред-
седатель комитета по аграрной политике 
Вячеслав Василенко (фракция «Единая 
Россия») сообщил, что в адрес депутатов 
регионального парламента поступает мно-
го обращений граждан, которые используют 
пастбища для выпаса животных, находящихся 
в их личных подсобных хозяйствах.

– Земельный кодекс Российской Федера-
ции предусматривает возможность получения 
гражданами сельскохозяйственных земель 
для личных нужд без торгов. Чтобы восполь-
зоваться данной льготой, гражданин обра-
щается в районную администрацию. Однако 
ростовским управлением Федеральной анти-
монопольной службы и территориальными 
отделами прокуратуры области по итогам про-
верок были обнаружены признаки нарушения 
законодательства в деятельности отдельных 
муниципалитетов при выделении таких зе-
мель, – рассказал вице-спикер Донского пар-
ламента.

Выявлены следующие нарушения. Во-
первых, площади предоставленных жителям 
сельских территорий земельных участков ока-
зались значительно больше установленного 
норматива для граждан, ведущих личное под-
собное хозяйство (в Ростовской области мак-
симальный размер участка – 1 гектар).

Во-вторых, сотрудники регионального УФАС 
установили, что арендаторы участков под 
пастбища ведут деятельность в качестве кре-
стьянских (фермерских) хозяйств, а не личных 
подсобных хозяйств. Согласно заключению 
надзорного органа, это свидетельствуют о 
том, что земля используется в коммерческих 
целях, а граждане не имеют право на льготу 
и должны получить участок в результате про-
ведения публичных процедур.

– Не секрет, что жители сельских террито-
рий фактически живут за счет своего личного 
подсобного хозяйства. Селяне занимаются 
разведением крупного рогатого скота, птицы, 
овец и свиней. Земля для сенокошения и вы-
паса животных имеет для таких граждан очень 
большое значение. Напомню, что для аренды 
земельных участков в Ростовской области с 
1999 года между владельцами скота, прожива-
ющими на определенной территории, и муни-
ципальными администрациями заключались 
договоры простого товарищества. Но теперь 
УФАС оспаривает право членов таких товари-
ществ на получение пастбищ без торгов, тре-
буя расторжения уже заключенных договоров. 
Взамен селянам предлагается заключать но-
вые соглашения. При этом оговаривается, что 
на каждое личное подсобное хозяйство может 
быть выделено не более гектара земли. Это 
очень маленький размер для пастбища, недо-
статочный для владельцев даже нескольких 
голов крупного рогатого скота, – заявил Вя-
чеслав Василенко.

Начальник управления сельского хозяй-
ства и охраны окружающей среды Админи-
страции Сальского района Ростовской обла-
сти Юрий Скорченко отметил, что только в 
одном этом муниципалитете по требованию 
регионального УФАС может быть расторгнуто 
196 заключенных договоров, в соответствии с 
которыми распределено 2800 гектаров паст-
бищных земель.

В Ростовской области могут 
в два с половиной раза 
увеличить размер участка 
земли под пастбище для 
личных нужд без торгов
Вице-спикер Донского парламента Вячеслав Василенко убежден, 
что это защитит интересы жителей сельских территорий.

По мнению Вячеслава Василенко, растор-
жение действующих договоров простого това-
рищества может нанести существенный вред 
владельцам скота.

– Выставленные на торги участки практически 
мгновенно попадают в поле зрения кадастровых 
инженеров, вследствие чего крупные фермеры 
успевают приобрести эту землю первыми. Далее 
новые собственники уже на законных основани-
ях распахивают столь нужные селянам пастбища 
и засевают их сельскохозяйственными культура-
ми. В результате скоту негде пастись. Это приво-
дит к снижению поголовья сельскохозяйствен-
ных животных в Ростовской области, – уверен 
вице-спикер Законодательного Собрания.

Выходом из сложившейся ситуации, по его 
мнению, станет увеличение установленного 
на Дону максимального размера участка зем-
ли под пастбище для личных нужд без торгов 
до 2,5 гектара.

– Возможность такой корректировки предусмо-
трена федеральным законодательством, поэто-
му считаю правильным ею воспользоваться в 
интересах жителей наших сельских террито-
рий, – подчеркнул Вячеслав Василенко. – По 
итогам круглого стола мы рекомендуем об-
ластному Министерству сельского хозяйства 
и продовольствия подготовить соответствую-
щее предложение для рассмотрения Донским 
парламентом. Кроме того, поставлена задача 
разобраться с действующим правовым стату-
сом договоров простого товарищества. Нам 
нужно четко понимать, сохраняют ли они юри-
дическую силу, могут ли селяне заключать их 
и дальше либо уже нет. Направим запросы в 
органы исполнительной власти.

Другая проблема, тормозящая развитие 
животноводства в Ростовской области, – уста-
новление строгих требований к учету сельско-
хозяйственных земель в зависимости от вида 
угодий. В настоящее время распашка паст-
бищ и сенокосов законодательно не урегули-
рована, а участки, отведенные под пастбища, 
распахиваются под разведение сельскохозяй-
ственных культур.

– Законодательное Собрание Ростовской 
области неоднократно поднимало этот во-
прос, были направлены предложения на фе-
деральный уровень. Вместе с тем на сегод-
няшний день необходимые законопроекты так 
и не внесены в Государственную Думу. Одна-
ко используя региональный опыт наших кол-
лег – республик Калмыкия, Северная Осетия, 
Дагестан и Адыгея, мы можем попробовать на 
областном уровне урегулировать многие во-
просы, связанные с распашкой пастбищ и се-
нокосов, – убежден Вячеслав Василенко.

Заместитель губернатора – министр сель-
ского хозяйства и продовольствия Ростовской 
области Константин Рачаловский добавил, 
что остановить распашку пастбищ поможет 
система агроэкологического районирования 
для территорий сельских поселений на основе 
адаптивно-ландшафтного подхода.

– Благодаря этому будут четко разграни-
чены участки, которые можно распахивать, и 
земля под пастбища, где вести сельхозработы 
нельзя. Технически завершить разработку та-
кой системы мы сможем в 2025 году, но для 
ее внедрения в Ростовской области также 
потребуется подготовить соответствующую 
нормативную базу, – пояснил Константин Ра-
чаловский.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, фото с сайта zsro.ru

В мероприятии приняли уча-
стие первый заместитель губер-
натора Донского региона Игорь 
Гуськов, заместитель председа-
теля Законодательного Собрания 
Ростовской области – председа-
тель комитета по образованию, 
науке, культуре и информацион-
ной политике Светлана Мананки-
на, министр общего и професси-
онального образования Тамара 
Шевченко, представители муни-
ципалитетов и общественности.

Светлана Мананкина отметила, 
что благодаря слаженной работе 
депутатов и представителей ми-
нистерства удалось принять важ-
ные законодательные решения в 
сфере образования. Парламента-
рии внесли в закон об образова-
нии требование об обязательной 
ежегодной индексации матери-
альных затрат. Долгие годы эта 
часть подушевого финансирова-
ния не менялась. Теперь ее рост 
защищен законом, и во многом 
благодаря этому субвенция, кото-
рую область направляет в муни-
ципалитеты на финансирование 
муниципальных детских садов 
и школ, выросла в текущем году 
на 5 миллиардов рублей, то есть 
плюс 12%.

Вице-спикер подчеркнула, что 
депутатскому корпусу, Министер-
ству общего и профессионального 
образования, а также муниципа-

литетам предстоит разобраться в 
проблемах, которые требуют неза-
медлительных решений.

– Принятые поправки в закон 
«Об образовании» устанавливают, 
что учителя не должны готовить 
отчеты за пределами перечня, 
утвержденного Минпросвещения, 
а электронный документообо-
рот не должен дублироваться в 
бумажном виде, однако жалобы 
учителей на высокую бюрократи-
ческую нагрузку продолжают по-
ступать. Чтобы предложить реше-
ние на законодательном уровне, 
нам необходимо понять масштаб 
проблемы, – отметила Светлана 
Александровна. – Также мы про-
должаем работу над вопросом 
защиты чести и достоинства педа-
гога. Все участники образователь-
ного процесса должны быть равны 
в своих правах. Сейчас наиболее 
законодательно защищен ученик. 
До 1 июля Министерство просве-
щения представит Президенту 
предложения по реализации пра-
вовых механизмов защиты чести, 
достоинства и репутации педаго-
гов. Областной парламент готов 
внести свою лепту и открыт для 
предложений извне.

Светлана Мананкина обратила 
особое внимание на поддержку 
детей, обладающих выдающими-
ся способностями. По ее мнению, 
регион где-то недорабатывает, 

ведь число победителей и при-
зеров всероссийской олимпиады 
школьников ежегодно остается 
практически на одном уровне.

– В прошлом году у нас было 
23 таких ребенка. На таком по-
казателе – плюс-минус два – мы 
держимся последние пять лет. 
При этом один из регионов, где 
школьников всего на 20 тысяч 
больше, чем у нас, превысил в 
прошлом году наш показатель в 
11 раз – 251 победитель и призер 
заключительного этапа ВСОШ. 
Уверена, что у нас не меньше та-
лантливых ребят. Причина иная. 
Нам необходимо в этом разо-
браться и предложить меры, спо-
собные изменить ситуацию.

В ходе мероприятия вице-спи-
кер вручила поощрения Законо-
дательного Собрания Ростовской 
области сотрудникам региональ-
ного Министерства общего и про-
фессионального образования.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

На выездном заседании коллегии Министерства 
общего и профессионального образования Ростов-
ской области обсудили итоги 2023 года и обозна-
чили актуальные направление работы в 2024-м.
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Работа по поддержке мобилизо-
ванных в зону специальной военной 
операции и членов их семей – одно из 
важнейших направлений деятельности 
во всех муниципальных образованиях 
Ростовской области, находящееся на 
личном контроле губернатора Васи-
лия Юрьевича Голубева. Не остается 
в стороне и Камышевское сельское по-
селение. 

О том, как организована поддержка 
участников специальной военной опе-
рации и их семей, – в беседе с главой 
Камышевского сельского поселения 
Зимовниковского района Светланой 
Александровной Богдановой. 

– Светлана Александровна, рас-
скажите, пожалуйста, давно ли Ка-
мышевское сельское поселение 
присоединилось ко всеобщей помо-
щи для бойцов СВО и их семей? 

– С самого начала специальной во-
енной операции. На тот момент в Ка-
мышевском сельском поселении было 
7 участников СВО. Мы, конечно же, 
связались со всеми семьями, посетили 
их. Но люди от какой-либо поддержки 
отказались. Поэтому основную дея-
тельность решено было сосредоточить 
на организации благотворительной по-
мощи. Начинали мы со сбора гумани-
тарной помощи: неравнодушные люди 
приносили продукты питания – крупы, 
сахар, макароны, чай… Однако потом 
стало понятно, что многим проще по-
жертвовать деньги, пусть и небольшую 
сумму. Тогда мы организовали денеж-
ный сбор. Мне помогала Татьяна Ви-
тальевна Августиновская – беженка 
из Мариуполя. Не понаслышке зная 
о происходящем в республиках, во-
шедших в состав России, помня об 
ужасах бомбежек и лишений, Татьяна 
Витальевна с особым рвением и энту-
зиазмом включилась в работу по сбору 
гуманитарной помощи нашим ребятам. 

Татьяна Августиновская отвечала за 
все финансовые моменты, а я была 
кем-то вроде пиар-менеджера – от-
читывалась о нашей деятельности в 
социальных сетях, распространяла 
информацию о гуманитарной помощи. 
Дело у нас пошло хорошо. Местные 
жители шли с деньгами или перево-
дили средства на карту, кто-то все-таки 
приносил продукты питания, одежду, 
обувь. Мы принимали все. 

Позже мы начали совместную рабо-
ту с группой «Vсе для фронта» Зимов-
никовского района. Это объединение 
нацелено в первую очередь на сбор гу-
манитарной помощи для наших зимов-
никовских ребят, отправившихся в зону 
СВО. Зимой админы группы обзвани-
вали родственников парней, некото-
рые участники специальной военной 
операции сами напрямую выходили на 
группу: сообщали, что им требуется. 
Кому-то нужны были берцы, кому-то 

что-то из одежды. Были заказы и на 
беспилотные летательные аппараты. 
Я активно включилась в эту деятель-
ность: на средства, которые поступали 
от жителей Камышевского сельского 
поселения, удалось отработать множе-
ство позиций. Я знакомилась с прось-
бами бойцов, закупала необходимое, а 
потом привозила на пункт сбора в Зи-
мовниках. Нам удавалось все сильнее 
и сильнее расширять круг охваченных. 
Поступало больше заявок, работа ки-
пела. Но в какой-то момент группа на-
чала буксовать. Тогда я предложила 
ее руководству объединить усилия и 
вести сбор гуманитарной помощи со 
всего Зимовниковского района. Мы 
вышли на новый уровень с мая 2023 
года. С этого времени, менее чем за 
год, жители района оказали помощи на 
общую сумму более миллиона рублей. 

Хотелось бы отметить, что в группе 
действует абсолютная прозрачность. 
Мы регулярно отчитываемся перед 
людьми о том, куда идут деньги, вы-
кладываем чеки. Ежедневно публику-
ем список сдавших средства. В сборе 
участвуют разные люди, в том числе 
и те, которые живут скромно и не мо-
гут сделать большое пожертвование, 
но также хотят поддержать правое 
дело. Знаю, кто-то смущается и не хо-
чет, чтобы другие знали, что он сдал, 
скажем, 100 или 200 рублей. Поэтому 
мы решили в списках не указывать 
фамилию – пишем только начальную 
букву и имя, отчество. Этого вполне 
достаточно. 

– Во многих муниципальных об-
разованиях ведется активная дея-
тельность не только по материаль-
ной помощи бойцам специальной 
военной операции и членам их 
семей. Наших ребят и их близких 
стараются поддержать еще и мо-
рально. К примеру, устраивают в 
праздники концерты и встречи для 
мам, жен, сестер бойцов. Что вы ду-
маете о таком направлении работы? 

– Разумеется, моральная поддержка 
очень важна. Мы поздравляем семьи 
участников СВО со всеми значимыми 
праздниками – с Новым годом, Днем 
защитника Отечества, Международ-
ным женским днем. Обязательно при-
езжаем в гости, общаемся, делаем по-
дарки, дамам 8 Марта вручаем букеты 
цветов. 

Кроме того, у нас есть специально 
разработанный нагрудный знак «За 
заслуги перед Камышевским сель-
ским поселением». Конечно, награда 
не предполагает никаких льгот, но 
получить ее очень приятно, ведь это 
– своего рода признание заслуг. Ме-
даль, сделанную из меди, мы ввели 
еще до начала специальной военной 
операции, и теперь она находит своих 
героев.

– Кто награждается знаком «За 
заслуги перед Камышевским сель-
ским поселением»?

– Всех участников СВО решили на-
градить этим знаком. Проходит со-
брание депутатов Камышевского 
сельского поселения. Мы утверждаем 
кандидатуры, после чего я выношу по-
становление, заполняю удостоверение 
на медаль. Некоторым мы вручали на-
грудный знак лично, кому-то передали 
через жен, матерей. 

К сожалению, есть среди наших 
земляков и павший герой: это Сер-
гей Трофимович Недыба. За личное 
мужество, отвагу и самоотвержен-
ность, проявленные при исполнении 
воинского долга, Указом Президента 
Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина Сергей Не-
дыба был награжден государственной 
наградой – орденом Мужества (по-
смертно).

22 февраля состоялась торжествен-
ная церемония открытия мемориаль-
ной доски в память о герое специ-
альной военной операции на фасаде 
Конзаводской средней общеобразова-
тельной школы № 2, где учился Сергей 
Недыба.

– Кто участвует в поддержке бой-
цов СВО и их семей? Что это за 
люди?

– Поддерживают и учебные заве-
дения, и предприниматели, и самые 
обычные люди, наши земляки – все 
участвуют по мере возможности. 
Я сделала такое наблюдение: че-
ловек, который однажды помогал в 
сборе гуманитарной помощи и по-
жертвований, который ступил вот на 
эту благородную стезю, уже с нее не 
сойдет. Среди тех, кто перечисляет 
средства, я постоянно вижу одни и те 
же фамилии. 

В Зимовниках собираются жен-
щины и плетут маскировочные сети. 
В Камышевском поселении есть во-
лонтерская группа из школьников, 
которые вечерами, после уроков де-
лают окопные свечи. Все это переда-
ется в зону СВО.

Есть люди, которые участвуют в 
помощи сразу в нескольких объеди-
нениях. К примеру, в нашей зимовни-
ковской группе «Vсе для фронта» и 
волгодонской. 

В планах Администрации Камышев-
ского сельского поселения – и дальше 
продолжать оказывать гуманитарную 
помощь мобилизованным, находящим-
ся на передовой, поддерживать их се-
мьи, в том числе и морально. Большая 
работа, начатая два года назад, про-
должается и приносит свои плоды. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Камышевского сельского поселения

Все на фронт, 
на дело Победы!

Камышевское сельское поселение Ростовской области вхо-
дит в состав муниципального образования «Зимовниковский 
район». 

В состав Камышевского сельского поселения входят хутор 
Камышев, являющийся административным центром, хутора 
Брянский, Копанский, Крылов, Погорелов.

Хутора Камышевского сельского поселения располагаются 
на Сало-Манычском водоразделе. У сельского поселения – дав-
няя и славная история. Точная дата основания хутора Камы-
шева доподлинно неизвестна. Предполагается, что он возник 
примерно во время русско-турецкой войны 1877–1878 годов, 
когда возникла большая потребность в развитии коневодства 
и появились первые в данной местности конные заводы Ко-
рольковых, Пишванова, Подкопаева и других предпринимате-
лей, которые арендовали здешние земли на льготных условиях 
и были обязаны ежегодно сдавать в армию лошадей. 

В конце 1880-х годов на территории хутора Камышева уже 
жило несколько крупных помещиков-коннозаводчиков, а ря-
дом с ними 12 семей крестьян. По утверждениям старожилов, 
название хутора произошло от большого количества камыша, 
который рос в данной местности.

Во время Гражданской войны район был разорен и коне-
водство пришло в полный упадок.

В 1920-х и 1930-х здесь было заново организовано несколь-
ко конных заводов. Одновременно с коневодством постепенно 
развивались и прочие отрасли сельского хозяйства: скотовод-
ство мясного направления, племенное и промышленное овце-
водство, растениеводство.

В августе 1942 года, во время Второй мировой войны, район 
был оккупирован фашистами. Освобожден войсками Красной 
армии зимой 1943-го. За все время войны местные конезаводы 
поставили на фронт тысячи лошадей.

О том, как поддерживают бойцов специальной во-
енной операции и их семьи, – в интервью с главой 
Камышевского сельского поселения Зимовниковско-
го района Светланой Александровной Богдановой. 

Татьяна Витальевна Августиновская.
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димый нашим ребятам в зоне СВО, 
сопроводили и доставили груз адре-
сату. Встретились с бойцами, в том 
числе уроженцами Ростовской об-
ласти, и передали им транспорт, те-
пловизор, продукты питания. Воен-
нослужащие поблагодарили за груз 
помощи и отметили, что доставлен-
ная машина пригодится для работы 
фронтовых медиков.

Не только я, но и весь наш фи-
лиал АО «Донэнерго» – РГЭС по-
стоянно участвует в поддержке бой-
цов, ушедших в зону СВО. В свою 
очередь нам было очень приятно в 
преддверии нашего профессиональ-
ного праздника – Дня энергетика, ко-
торый отмечается каждый год 22 де-
кабря, получить благодарственные 
письма за оказываемую помощь.  

Конечно же, я стараюсь не остав-
лять без внимания и семьи наших 
ребят и обязательно передаю подар-
ки на какие-либо праздники.

Убежден, что обязанность любого 
из нас – поддерживать наших парней 
на передовой. И чем активнее будет 
наша помощь и поддержка, тем ско-
рее наступит Победа! 

– В чем чаще всего нуждаются 
люди? С какими просьбами об-
ращаются к вам? Какие просьбы 
удается выполнять? Какая под-
держка необходима, чтобы все за-
просы выполнялись? 

– Люди обращаются с абсолютно 
разными просьбами. Чаще всего это 
вопросы социальной направленно-
сти, такие как адресная поддержка 
на лечение, получение социальных 
стипендий. Также сейчас актуаль-
ным стал вопрос об оснащении об-
щеобразовательных учреждений по-
судой из нержавеющей стали.

Ни одна просьба не остается не-
услышанной. Я стараюсь всегда 
предлагать реальный и эффектив-

ный вариант решения. Поэтому все 
вопросы рассматриваются в положи-
тельном для заявителей ключе. 

– Какие планы на ближайшее 
время в этой сфере деятельно-
сти?

– Когда я выдвинул свою кандида-
туру на выборах в Законодательное 
Собрание Ростовской области, то 
сразу обозначил приоритетные за-
дачи и всегда их озвучивал. Помощь 
людям, поддержка бойцов – это ос-
новной вектор направления моей де-
ятельности как депутата. 

Я всегда верил, что добрые помыс-
лы и добрые дела определяют жизнь 
человека и его роль в этом мире. 
Основная моя задача как депутата – 
слышать просьбы людей и старать-
ся их исполнять. Приведу несколько 
примеров: в качестве депутата За-
конодательного Собрания Ростов-
ской области я оказал содействие 
в приобретении и установке сплит-
систем в концертном зале Дома 
культуры Семикаракорского района, 
приобрел форму для юнармейцев 
Мартыновского района, с удоволь-
ствием поучаствовал в акции «Елка 
желаний», помог снабдить новой 
посудой детский сад «Солнышко» в 
Ремонтненском районе. Обязатель-
но взаимодействую с ветеранами 
Великой Отечественной войны, по-
здравляю их с праздниками. Также 
сейчас мною запущен процесс снаб-
жения посудой из нержавеющей ста-
ли школ Мартыновского района.

Но хочу отметить главное: все это 
реализовывается и получается осу-
ществить при поддержке моей се-
мьи, родных и близких мне людей и, 
конечно, всего большого и дружного 
коллектива АО «Донэнерго». 

Ксения Жукова,
фото предоставил М. Харцызов

«Добрые помыслы и славные дела определяют жизнь 
человека и его роль в этом мире»

Депутат Законо-
дательного Со-
брания Ростов-

ской области 
седьмого созыва, 

директор филиала 
АО «Донэнерго» 
– Ростовские го-

родские электри-
ческие сети Мурат 

Рашидович Хар-
цызов рассказал, 
как вместе с кол-

легами поддержи-
вает бойцов зоны 

СВО и их семьи. 

Поддержка мобилизованных в зону 
специальной военной операции и 
членов их семей осуществляется на 
всех уровнях власти и находится на 
особом контроле губернатора Ростов-
ской области В.Ю. Голубева. На Дону 
в этом важном и благородном деле 
участвуют, как говорится, от мала до 
велика. Свою немалую лепту вносит и 
депутат Законодательного Собрания 
Ростовской области седьмого созыва, 
директор филиала АО «Донэнерго» – 
Ростовские городские электрические 
сети М.Р. Харцызов. Подробнее о де-
ятельности в этой сфере – в интервью 
с Муратом Рашидовичем. 

– Помощь мобилизованным в 
зону специальной военной опера-
ции и их семьям – сейчас одно из 
приоритетных направлений рабо-
ты. Мурат Рашидович, редакция 
«Парламентского вестника Дона» 

хорошо знает, что вы также под-
держиваете мобилизованных и их 
семьи. Расскажите, пожалуйста, 
об итогах этой деятельности за 
последнее время.   

– Для меня поддержка бойцов, на-
ходящихся сейчас в зоне СВО, явля-
ется одной из приоритетных задач. 
Ребята, рискуя жизнью, сражаются 
за нашу Родину. Их семьи каждый 
день молят Бога о том, чтобы род-
ные люди вернулись домой живыми 
и с победой. 

Мы с коллегами Владимиром Гри-
горьевичем Срабонянцем и Денисом 
Васильевичем Бурыкой постоянно 
поддерживаем связь с нашим колле-
гой, депутатом – добровольцем Мак-
симом Геласом. Когда Максим Вале-
рьевич обращается к нам с просьбой 
о помощи, всегда готовы оказать со-
действие. 

Недавно мы приобрели и до-
ставили нашим бойцам кабельную 
продукцию для подключения к элек-
трической сети пункта временного 
размещения бойцов. 

Еще ранее, в преддверии госу-
дарственного праздника – Дня за-
щитника Отечества, приобрели и 
доставили в Луганскую Народную 
Республику средства специальной 
связи, необходимые для выполнения 
боевых задач. Было очень приятно 
встретиться с бойцами, передать им 
груз и посылки с продуктами, под-
держать в героях боевой дух.

Также совместно с депутатами За-
конодательного Собрания Ростов-
ской области от «Единой России» 
Владимиром Срабонянцем и Дени-
сом Бурыкой приобрели автомобиль 
УАЗ, адаптированный для медицин-
ских нужд, и тепловизор, необхо-

в финансовой устойчивости страны, 
отдельного человека, домохозяйства, 
субъектов бизнеса. 

«20 лет назад был создан механизм, 
который усилил доверие населения к 
финансовой системе – неотъемлемой 
части экономики нашей страны. Южный 
федеральный университет ведет боль-
шую работу по повышению финансовой 
грамотности населения, в частности 
молодежи, на площадке университета 
реализуется целый ряд программ и от-
дельных центров, которые раскрывают 
роль и важность системы страхования 
вкладов. Особенно важно, что такую ра-
боту мы ведем с одним из ведущих вузов 
страны – МГИМО. Мы учимся у коллег, 
перенимаем опыт, при этом учитываем 
особенности Донского региона», – под-
черкнула Инна Шевченко.

Ректор ЮФУ добавила, что сегодня 
университет подписывает соглашение 
с Агентством по страхованию вкладов, 
которое систематизирует опыт Южно-
го федерального университета и по-
зволит расширить не только содержа-
тельные задачи, которые могут быть 
реализованы юридическим факульте-
том ЮФУ, программами в спектре эко-
номических наук, но и конкретные ме-
роприятия и инструменты реализации 
образовательных программ, которые 
будут способствовать более глубокому 
интегрированию задач АСВ в подготов-
ку кадров, в том числе и на юге России.

Заместитель генерального директо-
ра АСВ Наталья Федорова отметила, 
что за 20 лет своего существования 
система страхования вкладов претер-
певала множество изменений. Снача-
ла были защищены сбережения только 
физических лиц, постепенно в систему 
включили средства индивидуальных 
предпринимателей, малых предприя-
тий, отдельных видов некоммерческих 
организаций (НКО). 

С 25 марта нынешнего года в силу 
вступили изменения в закон о страхо-

вании вкладов, в соответствии с кото-
рыми теперь защищаются денежные 
средства средних предприятий, про-
фсоюзов, социально ориентированные 
НКО из соответствующего реестра, 
адвокатов, нотариусов и профсоюзов. 
Спикер также отметила, что сегодня 
размер фонда обязательного страхо-
вания вкладов составляет более 380 
млрд рублей. 

«Это достаточно существенный объ-
ем средств, который внушает уверен-
ность в финансовой защищенности 
вкладчиков», – сказала Наталья Федо-
рова. 

Кроме того, спикер прокомментиро-
вала недавний отзыв лицензии у КИВИ 
Банка. Наталья Федорова отметила, 
что общий объем застрахованных 
средств в КИВИ Банке составляет бо-
лее 4 млрд рублей.  Их должны полу-
чить свыше 20 тысяч вкладчиков. 

«На сегодняшний день уже выплаче-
но более 85% от общего объема стра-
хового возмещения, причитающегося 
вкладчикам КИВИ Банка. В Ростовской 
области было 380 вкладчиков, и боль-
шая часть из них уже получила свои 
денежные средства. Выплаты прово-
дятся с привлечением банка-агента 
(банк «Уралсиб»). Также сейчас появи-
лась возможность подать заявление 
на выплату страховки онлайн с помо-
щью портала «Госуслуги» или сайта 
АСВ», – пояснила Наталья Федорова.

С приветственным словом выступил 
начальник юридического отдела От-
деления Банка России по Ростовской 
области Сергей Невилько: «Развитие 
системы страхования вкладов – это 
один из ключевых инструментов обе-
спечения стабильности финансового 
рынка, который выполняет важную 
социальную функцию защиты имуще-
ственных интересов граждан и юриди-
ческих лиц».

В своем обращении к участникам 
конференции проректор по развитию 

МГИМО Артем Мальгин подчеркнул, 
что предприятия любой отрасли, любо-
го масштаба и формы хозяйствования 
традиционно и регулярно ощущают 
потребность в различных экспертизах, 
начиная от финансово-правовой и мар-
кетинговой экспертизы проекта и за-
канчивая возможными судебными. Кон-
сорциум МГИМО и ЮФУ разрабатывает 
образовательные программы для спе-
циалистов в сфере производства эко-
логических, финансово-экономических 
экспертиз, корпоративной безопасно-
сти, в том числе при содействии упол-
номоченного в сфере защиты прав по-
требителей финансовых услуг, Банка 
России, Всероссийского союза страхов-
щиков и других партнеров вузов.

Также с обращением к участникам 
мероприятия выступила депутат, за-
меститель председателя комитета по 
бюджету, налогам и собственности За-
конодательного Собрания Ростовской 
области, директор АНО МФК «Ростов-
ское региональное агентство поддерж-
ки предпринимательства» Яна Кури-
нова: «Очень ценно, что конференция 
проходит в стенах Южного федераль-
ного университета – альма-матер ав-
торитетных экспертов, точного право-
сознания, которое сегодня необходимо 
управленцам, исполнителям для при-
нятия выверенных решений. Конфе-
ренция особенно актуальна в рамках 
курса, объявленного Президентом РФ, 
на технологический суверенитет, им-
портозамещение. От того, насколько 
гражданин доверяет финансовой си-
стеме государства, насколько он готов 
и чувствует безопасность размещения 
своих денежных накоплений в финан-
сово-кредитных учреждениях регио-
на, зависят возможности, которые в 
дальнейшем создают платформу для 
развития регионов и государства в 
целом».  

В рамках конференции также со-
стоялось торжественное открытие вы-

ставки, посвященной 20-летию ССВ, 
благодаря которой каждый участник 
мероприятия смог познакомиться с 
историей развития системы страхова-
ния вкладов и возможностями, которые 
система предоставляет гражданам. 

Кроме того, было подписано согла-
шение о сотрудничестве ЮФУ и АСВ, 
которое предусматривает совместную 
реализацию учебно-методических и 
научно-исследовательских проектов в 
области права, финансов и экономики, 
экспертную поддержку вуза со стороны 
Агентства по страхованию вкладов, а 
также возможность стажировки студен-
тов ЮФУ в Агентстве. Соглашение под-
писали ректор ЮФУ Инна Шевченко и 
заместитель генерального директора 
АСВ Наталья Федорова.

В ходе конференции эксперты, при-
глашенные гости обсудили роль систе-
мы страхования вкладов в формирова-
нии доверия к финансовой системе и 
необходимость повышения финансо-
вой культуры и грамотности граждан. 

Также для студентов экономического 
и юридического факультетов ЮФУ На-
талья Федорова выступила с лекцией 
«Обязательное страхование вкладов – 
финансовая безопасность для каждого 
и всей страны». 

В течение двух дней, с 27 по 29 мар-
та, на экономическом и юридическом 
факультетах ЮФУ экспонировалась 
выставка к 20-летию ССВ. А 27 марта 
прошла финансовая интеллектуаль-
ная игра для студентов совместно с 
Российским обществом «Знание».
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В ЮФУ состоялись конференция и выставка, 
посвященные 20-летию системы страхования вкладов

26 марта на базе Южного 
федерального университе-
та прошел ряд мероприя-
тий, приуроченных к 20-ле-
тию системы страхования 
вкладов. 

В конце 2023 года системе обяза-
тельного страхования вкладов (ССВ) 
исполнилось 20 лет. Уже в первые 
годы работы ССВ ежегодные абсолют-
ные приросты рынка вкладов увеличи-
лись более чем в два раза. За 20 лет 
российская система прошла длинный 
путь и стала неотъемлемой частью 
системы поддержания финансовой 
стабильности страны. Одна из важных 
задач госкорпорации «Агентство по 
страхованию вкладов» (АСВ) как опе-
ратора ССВ – повышение финансовой 
грамотности и формирование финан-
совой культуры населения.

В связи с юбилеем системы стра-
хования вкладов АСВ совместно с 
Южным федеральным университетом 
26 марта провели VII Всероссийскую 
научно-практическую конференцию 
«Право и экономика: траектория фор-
мирования доверия к финансовой си-
стеме России». Конференция проходит 
при поддержке Российского общества 
«Знание». 

С приветственным словом к участни-
кам конференции обратилась ректор 
Южного федерального университета 
Инна Шевченко, отметив, что конфе-
ренция ориентирована на важнейший 
аспект развития российской экономи-
ки: роль системы страхования вкладов 
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Как отметил Александр Ищенко, 
глубоко символично, что соглаше-
ние подписывается на старте но-
вого судьбоносного этапа в жизни 
страны, сразу после состоявшихся 
выборов Президента Российской 
Федерации, которые подтверди-
ли высочайшую степень доверия 
граждан России Владимиру Путину.

– Абсолютное большинство 
граждан по зову души и сердца вы-
разили свою сопричастность пре-
зидентскому курсу в деле защиты, 
укрепления и суверенного разви-
тия нашего Отечества. Если мы 
едины, нашу страну и нашу волю 
никому не удастся сломить, И на-
оборот, если единство есть, то все 
цели становятся достижимы. В этой 
связи межпарламентское сотрудни-
чество между разными и совсем не 
близко друг от друга расположен-
ными субъектами Федерации – это 
еще одно подтверждение сплочен-
ности и консолидации всей нашей 
страны, – заявил спикер Донского 
парламента.

По его словам, для Ростовской 
области Республика Саха (Якутия) 
представляет большой интерес, 
так как огромные ее размеры пред-
полагают наличие более многооб-
разного инструментария к решению 
социальных вопросов.

– Якутия, конечно, по своему 
масштабу невероятный регион, 
который по площади может полно-
стью накрыть собой всю Западную 
Европу. Немного стран в мире, где 
есть несколько часовых поясов, 
а в Республике Саха их три. Нам 
важно знать, как в таких условиях 
работают депутаты. Например, мы 
уже выяснили, что у парламента 
Якутии исключительно интересное 
законодательство в сфере соци-
альной поддержки, в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства. 
Думаю, что взаимодействие между 
нашими парламентами позволит 
Ростовской области получить до-

полнительный опыт в решении 
наиболее сложных, актуальных 
проблем, которые составляют по-
вестку крупных субъектов Федера-
ции. Уверен, что мы получим очень 
позитивный результат, – сказал 
Александр Ищенко.

Председатель Законодательного 
Собрания подчеркнул, что, обме-
ниваясь опытом, мыслями, идеями 
друг с другом, можно вырабатывать 
единые, наиболее эффективные 
подходы в региональном воплоще-
нии задач, поставленных в Посла-
нии Президента Федеральному Со-
бранию. А ведь это стратегические 
ориентиры с горизонтом на шесть 
и более лет.

Председатель Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия) Алексей Еремеев 
обратил внимание на давние тра-
диционные связи между двумя ре-
гионами, в том числе в сельскохо-
зяйственной отрасли и в области 
образования. А в последние два 
года – еще и по направлению спе-
циальной военной операции.

– Завод «Ростсельмаш» давно 
поставляет нам сельскохозяйствен-
ную технику, еще с советских вре-
мен многие молодые люди из Яку-
тии в Ростовской области проходят 
обучение, институты сибирского 
отделения Российской академии 
наук сотрудничают с научным со-
обществом из южного региона. Ну 
и в свете проведения специальной 
военной операции Ростовская об-
ласть стала опорным пунктом для 
всех субъектов Российской Феде-
рации. Именно через вашу область 
мы отправляем в зону СВО своих 
военнослужащих, именно сюда по-
том они прибывают на лечение, на 
реабилитацию. Также через Ростов-
скую область формируются все гру-
зы, – отметил Алексей Еремеев.

Что же касается непосредствен-
но межпарламентского сотрудниче-
ства, то, по его словам, несмотря 

на то, что регионы разные, есть об-
щие проблемы и задачи, ради кото-
рых важно объединяться.

– У нас уже есть некоторые за-
думки по федеральным инициати-
вам, которые, я думаю, совместно 
с Ростовской областью мы будем 
реализовывать, – заявил Алексей 
Еремеев.

Делегация Государственного 
Собрания (Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия) прибыла в Ростов-
скую область не только с целью 
подписания соглашения о сотруд-
ничестве. Часть депутатов отпра-
вится в город Докучаевск Донецкой 
Народной Республики, над кото-
рым Республика взяла шефство по 
его восстановлению. Другая часть 
делегации посетит военно-клини-
ческий госпиталь. Депутаты наве-
стят своих земляков – участников 
специальной военной операции, 
пообщаются с ними и передадут 
подарки от жителей Якутии.

Александр Ищенко отметил, что 
депутаты Донского парламента на-
ходятся на постоянной связи с го-
спиталем Южного военного округа 
и что там созданы все необходи-
мые условия для восстановления 
и реабилитации, а также для куль-
турного досуга. Спикер Донского 
парламента заверил, что шефство 
над госпиталем будет продолжено, 
и воины из Якутии и из всех других 
регионов России без внимания не 
останутся.

– Величественная река Лена не-
сет свои воды в северные моря, 
а наш тихий Дон – в моря южные. 
Но наша совместная работа будет 
вестись в одном русле – на благо 
Великой России, на благо жите-
лей Республики Саха (Якутия) и 
Ростовской области, – заключил 
Александр Ищенко.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

Игорь Бураков: 
«Принципиально 
важно продлить 
действие нацпроекта 
«Производительность 
труда» до 2030 года»
В Законодательном Собрании Ростовской обла-
сти состоялось общественное обсуждение ито-
гов реализации национального проекта «Произ-
водительность труда» в Донском регионе в 2023 
году и приоритетных задач на текущий год.

Мероприятие, собравшее за одним столом представителей областного Прави-
тельства, отраслевых экспертов и представителей бизнеса, было организовано 
комитетом по экономической политике. Его председатель Игорь Бураков (фракция 
«Единая Россия») сообщил, что «Производительность труда» является самым 
эффективным национальным проектом с точки зрения затрат на него и тех ре-
зультатов, которые получает от его реализации экономика страны, и в частности 
Ростовской области.

– По итогам промежуточного рейтинга нацпроекта «Производительность труда» 
за 2023 год, составленного федеральным Минэкономразвития совместно с АНО 
«ФЦК», Ростовская область и Республика Татарстан разделили первое место по 
эффективности в России, – подчеркнул парламентарий. – Сейчас проект «Произ-
водительность труда» охватывает в Ростовской области 191 предприятие. Еще 39 
донских предприятий малого бизнеса, не подходивших под условия федерально-
го нацпроекта по размеру годовой выручки, задействованы в региональной части 
этого нацпроекта.

В рамках нацпроекта «Производительность труда» на территории Ростовской 
области реализуются два региональных проекта: «Системные меры по повыше-
нию производительности труда» и «Адресная поддержка повышения производи-
тельности труда на предприятиях». На реализацию нацпроекта на Дону в 2023 
году направлено 76,6 млн рублей, из них 65,5 млн рублей – это средства феде-
рального бюджета, 11,1 млн рублей – из региональной казны.

Участники обсуждения смогли оценить эффективность внедрения бережливого 
производства на примере ООО «Издательский Дом «Проф-Пресс», на территории 
которого прошла выездная часть мероприятия.

– «Проф-Пресс» – это первый в Ростовской области участник нацпроекта «Про-
изводительность труда». Мы посмотрели цех, с которого начинался этот проект 
на предприятии. Конечно, то, что мы видели там в 2019 году, когда проект только 
начинался, разительно отличается от результатов, которые есть на производстве 
сейчас. Это большой шаг вперед с точки зрения ассортимента выпускаемой про-
дукции, ее объемов, насыщения производства оборудованием, эффективности 
труда работников. Успехи этого предприятия можно наблюдать по ряду самых 
разных критериев, но главным здесь, на мой взгляд, является то, что каждая вто-
рая тетрадь в нашей стране производится в Аксае «Издательским Домом «Проф-
Пресс», – заявил Игорь Бураков.

Директор ООО «Издательский Дом «Проф-Пресс» Святослав Шалай добавил, 
что участие в нацпроекте «Производительность труда» позволило оптимизиро-
вать производственные процессы и увеличить компетенции сотрудников, что вы-
годно сказалось на общих результатах предприятия.

– И к таким выводам приходят руководители по всей стране. Федеральное 
Минэкономразвития подсчитало, что за время реализации нацпроекта «Произ-
водительность труда» в экономику России удалось вернуть порядка 130 тысяч 
рабочих рук. Это гигантская цифра. Также известно, что включившиеся в реали-
зацию нацпроекта предприятия за пять лет заработали 318 млрд рублей допол-
нительной прибыли, – уточнил Игорь Бураков.

Депутат добавил, что нацпроект «Производительность труда» позволяет с ми-
нимальными затратами наиболее быстро и эффективно справиться с проблемой 
дефицита кадров, стоящей сейчас перед экономикой России.

– Как только то или иное предприятие начинает внедрять у себя принципы бе-
режливого производства, то почти сразу же высвобождает своих сотрудников для 
каких-то новых задач, на решение которых ранее не хватало свободных рук. Это 
становится мощным толчком для развития предприятия, в разы повышает его 
конкурентоспособность, – уверен парламентарий.

Игорь Бураков выразил мнение, что действие национального проекта, заверша-
ющегося в 2024 году, принципиально важно продлить дальше.

– Учитывая высокие результаты нацпроекта «Производительность труда», 
достигнутые в Ростовской области, депутаты Донского парламента обратятся к 
первому вице-премьеру России Андрею Белоусову с предложением продлить 
действие нацпроекта, как минимум, до 2030 года либо же вовсе сделать его бес-
срочным. Эксперты утверждают, что предела у работы по внедрению бережливого 
производства нет, – подчеркнул Игорь Бураков.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото с сайта zsro.ru

Между Донским парламентом 
и Государственным Собранием 
(Ил Тумэн) Республики 
Саха (Якутия) заключено 
соглашение о сотрудничестве
Председатель Законодательного Собрания Ростовской области Алек-
сандр Ищенко (фракция «Единая Россия») и Председатель Государ-
ственного Собрания (Ил Тумэн) Республики Саха (Якутия) Алексей 
Еремеев подписали соглашение о сотрудничестве между двумя парла-
ментами. Документ предусматривает обмен опытом по широкому кругу 
вопросов и подготовку совместных законодательных инициатив на фе-
деральный уровень.
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сторная столовая, спортивный зал, 
спортивные и детские площадки. 

– Такой подарок губернатора Ро-
стовской области Василия Юрьевича 
Голубева ко многому обязывает. Мы 
принимаем участие во всех районных, 
муниципальных, региональных, феде-
ральных мероприятиях, конкурсах, спор-
тивных соревнованиях, – рассказала 
директор лицея № 20 Жанна Ильинична 
Копыткова. 

В этом году лицею присвоен статус об-
ластной инновационной площадки для 
реализации проекта «Образовательная 
модель «Ресурсный класс» как условие 
успешного обучения и социализации 
обучающихся с РАС (расстройства ау-
тистического спектра) в инклюзивной 
школе». В МБОУ «Лицей №20» создан 
коррекционный блок для обучающихся 
с ограниченными возможностями: рабо-
тают психологи, логопеды, дефектологи, 
тьюторы. Кстати, педагоги-психологи за-
няли третье место в конкурсе кабинетов 
педагогов-психологов муниципальных 
организаций нашего города в номинации 
«Кабинет педагога-психолога общеобра-
зовательной организации».

В соответствии с ФГОС (федеральны-
ми государственными образовательны-
ми стандартами), в лицее 3 профильных 
вектора обучения. Формирование инже-
нерного, естественнонаучного и социаль-
но-экономического мышления школьника 
является ключом интеграции начального, 
основного и общего образования. 

В лицее грамотно выстраивается си-
стема профессиональных проб через 
игры, экскурсии, сеть кружков дополни-
тельного образования, участие в чемпи-
онатах ворлдскиллс и проекте «Билет в 
будущее».

В 2023–2024 учебном году в дополни-
тельном образовании лицея реализует-
ся 30 программ, по которым обучается 
1237 учащихся. Занятия проводятся по 
таким программам, как робототехни-

ка, искусственный интеллект, экология, 
шахматы, волейбол, баскетбол, тег-
регби, карате, тхэквондо, фехтование, 
вокал. Работают театральная студия, 
«Веселая акварелька», образцовая 
студия танца «Орхидея», объединение 
юных музееведов.

В этом учебном году 33 учащихся 
показали отличные результаты на му-
ниципальном этапе Всероссийской 
школьной олимпиады. На региональном 
этапе ВСОШ ученица 9-го класса Майя 
Селезнева заняла первое место по фи-
зической культуре, ученица 11-го класса 
Полина Захарова стала призером по 
двум дисциплинам (экономика и право), 
ученик 11-го класса Алексей Безручко 
вышел на призовое место по физиче-
ской культуре.

Учащиеся лицея № 20 – победите-
ли, призеры, дипломанты целого ряда 
проектов: международной олимпиады 
«Занимательная математика», между-
народного конкурса по английскому 
языку «I speak English», открытой ин-
тернет-олимпиаде по китайскому языку, 
регионального этапа X межрегиональ-
ного химического турнира, региональ-
ной научно-практической конференции 
«Актуальные вопросы современного 
права», VI российской психолого-педаго-
гической олимпиады школьников имени 
К. Д. Ушинского, городского конкурса по 
информационным и коммуникационным 
технологиям «3Д-моделирование на 
службе инженера будущего», городского 
конкурса защиты творческих проектов 
в номинации «Современный дизайн 
городской среды», фестиваля интерак-
тивных исторических реконструкций 
за самый социально значимый проект 
«Царь-пушка в городе Донецке», обра-
зовательного квеста «Инженерные стар-
ты», фестиваля военно-патриотической 
песни «Любите Россию! И будьте навеки 
России верны!», городских военно-па-
триотических состязаний «Юнармейцы, 

вперед!», международного детского эко-
логического форума «Изменение клима-
та глазами детей – 2024» и других. 

В лицее реализуются социально зна-
чимые проекты: «Здесь рождаются ли-
деры», «Орлята России», «Движение 
первых», «Юнармия», «Росток», «Лига 
вожатых», «РИТМ», «ЮИД», волонтер-
ское движение «Чистые сердца». Ро-
дители, учащиеся, педагогический кол-
лектив оказывают помощь участникам 
специальной военной операции и их се-
мьям. На уроках технологии мальчишки 
и девчонки шьют рюкзаки для раненых, 
изготавливают окопные свечи. 

– Особое внимание уделяется патри-
отическому воспитанию, – подчеркнула 
Ж.И. Копыткова. – Реализуется город-
ской проект «Школа маленьких патри-
отов», воспитанники дошкольных групп 
лицея приняты в юнармейцы, участвуют 
в «Юнармейском марше». В этом году 
воспитанники дошкольных групп стали 
победителями и призерами в городских 
проектах «Звезды Ростова», «Я горжусь 
моей семьей».

Здесь работает школьный музей бо-
евой и трудовой славы завода «Рост-
сельмаш». В апреле будет создана ин-
сталляция, посвященная выпускникам 
лицея, принимающим участие в СВО.

С 2022 года на базе лицея осущест-
вляется муниципальный проект «Исто-
рическая параллель», создан клуб 
«ПравДа».

В этом году, 14 февраля, на террито-
рии лицея открыли памятник государ-
ственному и общественному деятелю 
России, почетному гражданину Ростова-
на-Дону Виктору Петровичу Поляничко, 
имя которого с гордостью вот уже почти 
10 лет носит учебное заведение. Также 
на фасад здания вернули обновленные 
мемориальные доски в честь наших 
земляков, внесших значительный вклад 
в развитие донской столицы. В их чис-
ле – выпускник лицея, участник Великой 

Отечественной войны, Герой Советского 
Союза Анатолий Григорьевич Гутман и 
заслуженный учитель РСФСР, отлич-
ник народного просвещения СССР Зоя 
Николаевна Вдовцова, проработавшая 
здесь более 60 лет. 

С прошлого года лицей стал участни-
ком муниципального проекта «Казачьи 
классы». 

– Набрано 2 класса. Так мы приви-
ваем своим обучающимся любовь к от-
ечественной истории, семье, к малой ро-
дине. Казачьи классы рассматриваются 
как элемент системы гражданско-патри-
отического воспитания, – продолжает 
Жанна Ильинична. 

В лицее работают 153 сотрудника. 
89 педагогических работников высшей 
и первой квалификационной категории; 
1 педагог награжден ведомственным 
знаком «Отличник народного просвеще-
ния», 5 педагогов имеют звание «Почет-
ный работник воспитания и просвеще-
ния Российской Федерации», 18 человек 
награждены почетными грамотами Ми-
нистерства образования и науки Россий-
ской Федерации.

Приоритетные задачи работы МБОУ 
«Лицей № 20» – в продолжении рабо-
ты по улучшению материальной базы 
учреждения с целью создания безопас-
ных, комфортных и соответствующих 
нормативным требованиям условий 
для осуществления образовательного 
процесса; повышении качества обра-
зования через оптимизацию системно-
деятельностного подхода в реализации 
основной образовательной программы 
в соответствии с ФГОС; совершенство-
вании условий социально-личностного 
развития, нравственных качеств и цен-
ностных ориентиров обучающихся че-
рез углубление нравственно-патриоти-
ческого, гражданского воспитания. 

Ксения Жукова, 
фото из архива лицея №20

Лицей № 20 стал брендом качества 
О старейшем учебном заведении Ростова, отметившем в прошлом году 100-летний юбилей, расска-
зала директор лицея Ж.И. Копыткова. 

Используя лексику сегодняшнего 
дня, можно сказать, что МБОУ «Лицей 
№ 20 имени В. Поляничко» давно стал 
брендом, зарекомендовав себя как 
учебное заведение, дающее качествен-
ное образование. Среди выпускников 
лицея – актеры, писатели, спортсмены, 
государственные деятели, инженеры… 
В 2022 году к МБОУ «Лицей №20» пу-
тем реорганизации был присоединен 
МБДОУ «Детский сад №246». С этого 
момента здесь осуществляется непре-
рывная образовательная деятельность 
с дошкольной ступени. 

В 2021 году лицей № 20, история ко-
торого начиналась с занятий школы 
первой ступени при Донской государ-
ственной табачной фабрике, отметил 
свой столетний юбилей. В далеком 1921 
году школа для обучения детей рабочих 
фабрики располагалась на углу улицы 
Сенной (нынешняя улица М. Горького) 
и переулка Соборного. Тогда здесь учи-
лись только до четвертого класса. 

В настоящее время в лицее 1939 
учащихся и 63 класса. Лицей актив-
но участвует в национальном проекте 
«Образование», просветительском 
проекте Министерства образования 
России «Без срока давности», проек-
тах «Школа Минпросвещения России», 
«Цифровая образовательная среда», 
федеральном проекте «Безопасность 
дорожного движения» национального 
проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги».

На следующий год после столетне-
го юбилея лицей получил новое пре-
красное здание. Теперь дети учатся в 
светлых классных комнатах с высоки-
ми потолками, удобной и современной 
школьной мебелью. Лицей полностью 
оснащен новейшей техникой. Есть про-

проводов военнослужащих и даже по-
мощь в сопровождении домашних пи-
томцев мобилизованных.

Желание помочь бойцам на передо-
вой сплотило граждан района самых 
разных возрастов. Волонтеры муници-
пального штаба #МыВместе совместно 
с волонтерскими группами «Одна до-
рога» и «ZVO» регулярно направляют в 
воинские части ДНР и ЛНР гуманитар-
ную помощь. За январь-март 2024 года 
передано 14,5 тонны продуктов пита-
ния, лекарств, воды. Также направлены 
приборы ночного видения, дизельные 
генераторы, газовые горелки, газовые 
баллончики, бинокль большой даль-
ности, ночной прицел, инструменты 
(пилы, молотки, отвертки, ключи), тер-
мобелье, одноразовые пеленки, влаж-
ные салфетки (для госпиталя), окопные 
свечи, плиты на бронежилет, спальные 
мешки, тепловизор, дроноскоп, автомо-
бильные шины, автомобиль УАЗ, кото-
рый в народе называют «буханкой». 

Изготовление маскировочных сетей 
– отдельное направление волонтер-
ской деятельности.

– Несмотря на кажущуюся простоту, 
это довольно непростое занятие, – под-
черкивает Н.А. Альшенко. – Волонте-
ры изготавливают маскировочные сети 
самостоятельно, каждый день находя 
для этого по 2–3 часа свободного от 
работы, учебы, домашних забот вре-
мени. В каждый привязанный лоску-
ток добровольцы вкладывают особый 
смысл. Ведь это – возможность спасти 
чью-то жизнь, укрыть бойца от врага. 
За период с января по март волонте-
ры Красносулинского района передали 
более 50 маскировочных сетей. 

В феврале Красносулинский район 
принял участие в акции «Тепло для 
героя». Российским военнослужащим 
ко Дню защитника Отечества напра-
вили письма со словами поддержки и 
теплые подарки (носки, шарфы, шапки, 
перчатки, свитера).

А в преддверии Международно-
го женского дня волонтеры штаба 

#МыВместе вручили цветы и подарки 
матерям, женам и дочерям участников 
СВО. Всего раздали 566 наборов по-
лотенец, 111 коробок конфет, 155 игру-
шек и 677 букетов.
ОТ ШКОЛЬНИКОВ 
ДО БИЗНЕСМЕНОВ 

В поддержке бойцов СВО и их семей 
красносулинцы участвуют, как говорит-
ся, всем миром. Помощь оказывают и 
школьники, и бизнесмены. Так, Иса-
евский машиностроительный завод 
приобрел гуманитарную помощь для 
мобилизованных красносулинцев: мяс-
ные консервы, чай, сахар, вермишель 
быстрого приготовления, сладости и 
многое другое. 

Бойцы спецоперации, среди которых 
красносулинец с позывным «Музыка», 
получили в распоряжение квадроцикл 
STELLS 500. Четырехколесный транс-
порт, необходимый для выполнения 
задач на передовой, приобрели руко-
водители компаний «Дубрава» Дми-
трий Альшенко и ООО «Заречное» 
Александр Альшенко. При поддержке 
волонтерских групп «Своих не броса-
ем» и «Одна дорога» удалось купить 
автомобили «Нива» и «ВАЗ 2104».

Семья Шашеловых из хутора Тацина 
передала 35 килограммов меда, а се-
мья Разгуляевых из Красного Сулина 
отправила бойцам термобелье, чай и 
конфеты. И это – малая часть из огром-
ного количества подобных примеров. 

Свою лепту вносят школьники и вос-
питанники казачьих дошкольных уч-
реждений Красносулинского района. 
Так, через руководителя казачьей дет-
ской молодежной организации «Дон-
цы» Алину Бочарову удалось передать 
на передовую письма солдатам от ма-
лышей с добрыми пожеланиями. 
ФОНД «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕСТВА»

По Указу Президента России соз-
дан государственный фонд поддерж-
ки участников специальной военной 
операции «Защитники Отечества». 
В Красносулинском районе социаль-
ным координатором ростовского фили-

ала организации является Ольга Вла-
димировна Кедрова. 

Свою деятельность на этом посту 
Ольга Владимировна начала с про-
шлого лета. Весь 2023 год проходила 
специальное обучение на базе Россий-
ской академии народного хозяйства и 
государственной службы при Прези-
денте Российской Федерации. 

Фонд оказывает содействие вете-
ранам специальной военной опера-
ции, уволенным с военной службы, и 
семьям погибших бойцов в получении 
всех полагающихся мер поддержки. 
Речь идет о социальной, медицинской, 
психологической реабилитации, обе-
спечении лекарствами и техническими 
средствами реабилитации, помощи в 
восстановлении документов, перепод-
готовке и трудоустройстве ветеранов. 

Для оказания помощи и содействия ве-
теранам специальной военной операции 
и семьям погибших бойцов в Красносу-
линском районе налажено взаимодей-
ствие со всеми службами и ведомствами. 

За последние полгода к социально-
му координатору ростовского филиа-
ла фонда «Защитники Отечества» в 
Красносулинском районе обратилось 
более 250 человек. Все они получили 
консультации и помощь. 57 семей взя-
ты на персональное сопровождение, с 
ними находятся на постоянной связи. 

На территории Красносулинского 
района расположено 3 городских и 12 
сельских поселений с 80 населенными 
пунктами, расстояние между которыми 
достаточно велико. Несмотря на такую 
удаленность, у социального коорди-
натора не возникает проблем с посе-
щением своих подопечных. Всегда на 
связи главы всех 15 поселений. 

Тесный контакт налажен с военным 
комиссариатом города Красный Сулин. 
Ведь так важно, когда приходит семья 
погибшего бойца, помочь быстро и эф-
фективно. 

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации 

Красносулинского района

Поддержка тех, кто в зоне СВО

В работу по оказанию поддержки бой-
цов специальной военной операции и 
членов их семей включилась вся стра-
на. Ростовская область – также в числе 
активных участников общего дела на 
благо победы. Не остается в стороне и 
Красносулинский район. О том, как ор-
ганизуется помощь в муниципальном 
образовании, рассказал глава Админи-
страции Красносулинского района Нико-
лай Александрович Альшенко. 

– Одна из ключевых задач, которым 
сегодня уделяется приоритетное вни-
мание, – это обеспечение всесторонней 
системной поддержки военнослужащих, 
принимающих участие в специальной 
военной операции, а также членов их 
семей. Установлены меры поддержки в 
части образования, оказания психоло-
гической и бытовой помощи, улучшения 
жилищных условий, – рассказал глава 
Администрации Красносулинского райо-
на Николай Альшенко. 

Управление социальной защиты 
Красносулинского района дает разъяс-
нения по вопросам назначения адрес-
ной социальной помощи, социального 
сопровождения и социального обслу-
живания. 

По данным на конец марта, меры 
социальной поддержки назначены пя-
тидесяти жителям Красносулинского 
района. Это пособия на детей, ежеме-
сячные денежные выплаты на полно-
ценное питание ребенка, компенсации 
на оплату жилищно-коммунальных 
услуг, путевки в детские оздоровитель-
ные лагеря. Шестерых жителей района 
приняли на бесплатное социальное об-
служивание на дому. Это матери и один 
отец мобилизованных в зону СВО. 
#МЫВМЕСТЕ

– В районе выстроена системная рабо-
та по материально-техническому снабже-
нию мобилизованных. Работает единый 
муниципальный штаб #МыВместе. Для 
нужд добровольцев и военнослужащих, 
отправившихся в зону СВО, направлено 
46 гуманитарных конвоев, – продолжает 
Н.А. Альшенко. 

В конце 2022 года в Красносулин-
ском районе возобновлена работа 
муниципального штаба #МыВместе. 
Деятельность ведется по целому ряду 
направлений: оказание адресной по-
мощи семьям военнослужащих и их 
семьям, поддержка людей, испытыва-
ющих тревогу, организация процесса 

В Красносулинском районе выстроена систем-
ная работа по оказанию помощи мобилизован-
ным и членам их семей. 

Администратору волонтерской группы «Одна дорога» Анне Высочиной приказом 
командира воинской части вручена награда от Министерства обороны за заслуги перед 
Отечеством – вручена медаль «Волонтеры России».
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терское движение «Седой волонтер». 
Геронтоволонтерское движение заклю-
чается в организации благотворитель-
ных акций и праздничных концертов, 
оказании посильной помощи нуждаю-
щимся, сотрудничестве с другими ор-
ганизациями социальной и культурной 
сферы. 

За плечами «серебряных» волонте-
ров – десятки разнообразных акций, 
направленных на поддержку детей-ин-
валидов, обслуживаемых на дому. Это, 
к примеру, проект «Успешные канику-
лы», новогодний огонек «Наряжаем не-
обычную елку» для детей-инвалидов, 
игровая программа «Должны смеяться 
дети!» (проводится в рамках Декады 
инвалидов), совместные прогулки по 
паркам, просмотр мультфильма в со-
циально-культурном центре «Сокол» и 
многие другие.

Конечно же, не остаются без внима-
ния геронтоволонтеров и взрослые. 
Наиболее популярными и актуальны-
ми стали такие мероприятия, как про-
ект «Помоги ближнему» (проводится в 
рамках празднования Дня обществен-
но полезного человека, который от-
мечается 20 сентября), музыкальные 
поздравления для участников местных 
организаций Всероссийского общества 
слепых и Всероссийского общества ин-
валидов, развлекательные программы 

для получателей социальных услуг, 
проживающих в социально-реабили-
тационном отделении в станице Кутей-
никовской, мини-концерты «Мужество, 
боль Чернобыля» для ликвидаторов 
аварии на Чернобыльской АЭС, кон-
церты для участников районного Со-
вета ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, труда, вооруженных сил и 
правоохранительных органов.

Для усовершенствования своих на-
выков и умений, а также творческого 
развития геронтоволонтеры посеща-
ют факультеты университета третьего 
возраста. 

– Ирина Владимировна, хотелось 
бы услышать подробности дея-
тельности такого необычного уни-
верситета. 

– В работу университета включены 
10 факультетов различных направле-
ний. Один из наиболее актуальных 
в современных реалиях – факультет 
«Финансовая грамотность». Ежене-
дельно получатели социальных услуг 
узнают о новых видах мошенничества 

и мерах предосторожности в сети ин-
тернет и не только. 

Слушатели факультетов принимают 
участие в различных районных и об-
ластных мероприятиях: в областном 
фестивале творческих коллективов 
«Осенний листопад», областном кон-
курсе красоты для дам «серебряного» 
возраста, чемпионате по компьютерно-
му многоборью среди пожилых граж-
дан «Понятный интернет», в районном 
конкурсе «Блинная лакомка» и других.

Совсем недавно в Таганроге со-
стоялся финал областного конкурса 
«Красота «Золотого возраста» Добро 
Бабушка – 2024». МБУ ЦСО Зимовни-
ковского района представляла Анна 
Вениаминовна Шаповалова – участни-
ца многих факультетов университета 
третьего возраста. 

Конкурс состоял из четырех этапов. 
На дефиле «Давайте познакомим-
ся» дамы должны были презентовать 
себя. Продолжением испытаний стало 
задание «Быть добру на Дону!» Анна 
Вениаминовна выступила с агитбри-
гадой «Седой волонтер»: участницу 
поддержали сокурсницы с факультета 
здорового образа жизни и активного 
долголетия «Здравушка».

Самым творческим и самым вкус-
ным испытанием стало задание «До-
брые бабушкины руки». Наша участни-

ца покорила жюри своей изумительной 
выпечкой.

Заключительным этапом соревнова-
ний был конкурс «У красоты нет возрас-
та». Участницы представляли свои на-
ряды. Каждая конкурсантка подбирала 
туалет самостоятельно. Анна Вениами-
новна презентовала вечернее платье в 
стиле 20-х годов прошлого века.

По итогам конкурса Анна Вениами-
новна Шаповалова стала победитель-
ницей в номинации «Миссис Добрые 
Бабушкины руки». 

И это – только один из примеров на-
сыщенной жизни наших волонтеров. 
Она не стоит на месте, бьет ключом, 
рождая новые идеи, ведь для каждого 
из них так важно оставаться активными 
и помогать тем, кто в этом нуждается. 

О ПОМОЩИ БОЙЦАМ СВО 
– Сегодня одна из важнейших за-

дач – помощь мобилизованным в 
зону специальной военной опера-
ции и их семьям. Как мы знаем, в 
эту работу включились все, от мала 

до велика, – школьники, студенты, 
пенсионеры, предприниматели, го-
сударственные служащие… Учреж-
дения социального обслуживания 
населения также поддерживают 
бойцов СВО и их близких. Участвует 
ли ЦСО Зимовниковского района в 
этой деятельности? 

– Сейчас особенно важна помощь 
тем, кто в данный момент защищает 
границы нашего государства. В Зимов-
никовском районе 74 мобилизованных. 
Поддержка членов их семей заключа-
ется в оказании социально-бытовой 
помощи, покупке и доставке продуктов 
питания, промышленных товаров, ле-
карств, оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг по мере обращений. Нужда-
ющиеся в постоянной помощи приняты 
на социальное обслуживание бесплат-
но. Таких у нас 12 человек.

Помощь мобилизованным и их се-
мьям оказывают сотрудники Центра 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов Зи-
мовниковского района, получатели 
социальных услуг, слушатели факуль-
тетов университета третьего возрас-
та. Стараниями этих неравнодушных 
и активных людей организованы сбор 
средств, акция «Теплые носочки». Так-
же они шьют балаклавы, выпекают 
пряники, собирают посылки.

– В этом году Центр социального 
обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов Зимовников-
ского района отмечает красивую 
дату. Расскажите, пожалуйста, об 
основных достижениях за послед-
нее время и планах работы учреж-
дения.

– В 2024 году ЦСО Зимовниковского 
района отмечает 30-летие образова-
ния. Эффективность работы коллек-
тива центра по итогам прошлого года 
отмечена благодарственным письмом 
Министерства труда и социального 
развития Ростовской области.

Как показывает практика, все пере-
численные направления деятель-
ности Центра социального обслужи-
вания населения Зимовниковского 
района очень востребованы и акту-
альны, поэтому одной из приоритет-
ных задач на сегодняшний день явля-
ется развитие и совершенствование 
реализуемых программ. 

Социальная значимость использо-
вания инновационных подходов со-
стоит в вовлечении пожилых людей 
в общественную жизнь для сохране-
ния уверенности в себе, убеждении в 
значимости своей личности, противо-
действии социальной изоляции и 
одиночеству, оживлении социальных 
контактов, поощрении независимости. 
Внедрение инновационных технологий 
и методов работы, разработка про-
грамм и проектов не только способ-
ствуют вовлечению пожилых людей в 
активную социальную жизнь, сохране-
нию их здоровья, но и работают на по-
вышение качества социального обслу-
живания в целом, что, в свою очередь, 
является надежным гарантом перспек-
тивного развития.

Ксения Жукова, 
фото из архива ЦСО Зимовниковского 

района Ростовской области

«Быть добру на Дону!»

Ирина Владимировна Касьянова родилась и выросла в поселке 
Зимовники. Окончила Зимовниковскую школу № 6. Но связь со 
школьной жизнью на этом не закончилась: выпускница решила 
связать деятельность с педагогикой. 

Ирина Касьянова поступила в Ростовский государственный 
педагогический институт на филологический факультет по на-
правлению «Русский язык и литература». Тридцать два года по-
святила сфере образования. За плечами у И.В. Касьяновой – мно-
жество уроков и классных часов, а главное, не одно поколение 
благодарных учеников. «Но, несмотря на свою большую любовь 
к школе, в 2011 году пришло время что-то менять, – говорит наша 
собеседница. – Так я и попала в социальную сферу и 6 апреля 2011 
года была назначена директором муниципального бюджетного 
учреждения Зимовниковского района «Центр социального обслу-
живания граждан пожилого возраста и инвалидов». 

Как Центр социального обслуживания граждан пожилого возраста и инва-
лидов Зимовниковского района помогает тем, кто в этом нуждается. 

обязанности по уходу за пожилыми и 
инвалидами. 

В Центре социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов умеют и любят работать с 
людьми. Мы учитываем особенности 
представителей старшего поколения, 
инвалидов, знаем, как их успокоить, 
приободрить, поддержать и вселить 
в каждого уверенность, как стать на-
деждой и опорой. Милосердие, добро-
желательность, душевное тепло – вот 
основные качества тех, кто работает в 
учреждении. Благодаря таким сотруд-
никам наши земляки с ограниченными 
физическими возможностями и пенси-
онеры получают должный уход и уме-
ют радоваться жизни.

Социальная интеграция людей пре-
клонного возраста в жизнь общества, 
создание условий для так называе-
мого активного долголетия пожилых и 
инвалидов – одна из ключевых задач 
системы социального обслуживания 
населения. Важно, чтобы человек, ко-
торый в силу возраста или ограничен-
ных физических возможностей не мо-
жет вести привычный нам образ жизни, 
не чувствовал себя изолированным от 
общества. Поддерживать здоровье и 
душевное благополучие подопечных, 
заботиться об их комфортных усло-
виях проживания, просто выслушать 
и проявить внимание – все это явля-
ется неотъемлемой составляющей 
деятельности социальных работников 
Центра социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов Зимовниковского района. 

В профессии соцработника сосредо-
точены все лучшие качества человека 
– милосердие, чуткость, сострадание, 
готовность откликнуться на чужую 
беду, скромность и доброта, совесть и 
честь. Для многих жителей Зимовни-
ковского района, нуждающихся в уходе 
и поддержке, социальные работники 
центра стали источником надежды и 
символом милосердия.

О ГЕРОНТОВОЛОНТЕРСТВЕ 
– В последнее время перспектив-

ным направлением социальной и 
психологической реабилитации, по-
вышения качества жизни пожилых 
людей стало геронтоволонтерство 
или «серебряное» волонтерство. 
Здорово, когда человек преклонных 
лет может оказывать посильную по-
мощь тем, кто в ней нуждается. Так 
он чувствует свою значимость, по-
лезность для общества. 

– На базе МБУ ЦСО Зимовников-
ского района работает геронтоволон-

В этом году Центр социального об-
служивания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов Зимовниковского 
района Ростовской области отмеча-
ет 30-летие. О том, как развивается 
учреждение, о планах, перспективах 
и достижениях – в интервью с руко-
водителем Ириной Владимировной 
Касьяновой. 

О СОЦИАЛЬНЫХ УСЛУГАХ 
– Ирина Владимировна, расскажи-

те, пожалуйста, какие услуги оказы-
вает Центр социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста 
и инвалидов Зимовниковского рай-
она? Какие наиболее востребован-
ные?

– ЦСО оказываются социальные 
услуги по видам согласно областному 
закону от 03.09.2014 года № 222-ЗС 
«О социальном обслуживании граждан 
в Ростовской области», а также допол-
нительные социальные услуги.

Социальное обслуживание насе-
лению Зимовниковского района пре-
доставляется в форме социального 
обслуживания на дому (отделения 
социального обслуживания на дому и 
специализированные отделения соци-
ально-медицинского обслуживания на 
дому) и в стационарной форме (соци-
ально-реабилитационное отделение в 
станице Кутейниковской). 

Спектр предоставляемых услуг в 
полном объеме удовлетворяет потреб-
ности жителей района в социальном 
обслуживании. Так, по итогам прове-
дения независимой оценки качества в 
2023 году МБУ ЦСО получен высокий 
результат – 100 баллов.

О ПОЛУЧАТЕЛЯХ СОЦИАЛЬНЫХ 
УСЛУГ ЦЕНТРА 

– Кто обращается за помощью в 
Центр социального обслуживания? 
Люди какого возраста стоят на уче-
те? Сколько их? 

– Получателями социальных услуг 
муниципального бюджетного учрежде-
ния Зимовниковского района «Центр 
социального обслуживания граждан 
пожилого возраста и инвалидов» яв-
ляются граждане, в установленном 
законом порядке признанные нуждаю-
щимися в социальном обслуживании:

– достигшие пенсионного возраста, 
полностью или частично утратившие 
способность либо возможность к само-
обслуживанию в силу возраста, инва-
лидности (таких 1436 человек);

– семьи, имеющие детей-инвалидов, 
нуждающихся в постоянном посторон-
нем уходе (15 детей-инвалидов).

О СОЦИАЛЬНЫХ РАБОТНИКАХ 
– Ирина Владимировна, давайте 

поговорим о коллективе. Сколько 
человек работает в центре? Что это 
за специалисты? Какими, по вашему 
мнению, качествами должен обла-
дать сотрудник центра социального 
обслуживания? 

– В штате центра 266 сотрудников. 
Из них 9 заведующих структурными 
подразделениями, 3 специалиста по 
социальной работе, 14 медицинских 
сестер, инструктор по трудовой тера-
пии и 195 социальных работников. 

Социальный работник – профессия 
непростая. Такие люди отличаются 
отзывчивостью, чуткостью, огромным 
терпением, умением слушать и слы-
шать, способностью сочувствовать, 
сопереживать. При этом они должны 
выполнять свои профессиональные 
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Российской Федерации», областным 
законом от 03.09.2014 года № 222-
ЗС «О социальном обслуживании 
граждан в Ростовской области» и 
Постановлением Правительства Ро-
стовской области от 27.11.2014 года 
№ 785 «Об утверждении Порядка 
предоставления социальных услуг 
поставщиками социальных услуг». 

– Помимо гарантированных зако-
ном социальных услуг, мы оказываем 
и дополнительные услуги, перечень 
которых очень широк. Самыми вос-
требованными услугами у получате-
лей социальных услуг являются та-
кие, как доставка продуктов питания 
и промышленных товаров, оплата 
коммунальных услуг, приготовление 
пищи. Из перечня дополнительных 
услуг самые востребованные – это ге-
неральная уборка жилых помещений, 
мытье посуды, выписка и доставка 
медикаментов на дом. И неудиви-
тельно, ведь получатели социальных 
услуг – это граждане пожилого воз-
раста, инвалиды, то есть люди, ча-
стично или полностью утратившие 
способность к самообслуживанию, – 
рассказал директор Центра социаль-
ного обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов города Батай-
ска Акоп Дмитриевич Акопян.

РОДНЫЕ ДЛЯ СВОИХ 
ПОДОПЕЧНЫХ 

На данный момент на надомном 
обслуживании в учреждении более 
тысячи получателей социальных 
услуг. С этими людьми работают со-
циальные и медицинские работники. 

– Все сотрудники нашего учрежде-
ния – это люди с большим, добрым 

сердцем, – продолжает Акоп Дмитри-
евич, – отзывчивые, ответственные, 
любящие свою работу, с трепетом 
относящиеся к просьбам получате-
лей социальных услуг. Нередко наши 
социальные работники становятся 
по-настоящему близкими людьми, 
можно даже сказать, родными для 
своих подопечных. Получатели со-
циальных услуг всегда благодарны 
нашим сотрудникам за их теплоту, 
заботу и сердечность.

Одним только оказанием социаль-
ных услуг дело не ограничивается. 
Сотрудники центра дают своим по-
допечным мощную моральную под-
держку, что особенно важно для оди-
ноких людей. 

Давно стало традицией поздравле-
ние юбиляров. Руководитель центра 
лично приезжает в гости к пожилым 
людям, чтобы вручить им подарок и 
сказать несколько теплых слов. 

ИННОВАЦИОННЫЕ ФОРМЫ 
ОБСЛУЖИВАНИЯ 

Сейчас, когда очень актуальны 
инновационные формы обслужива-
ния, центр Батайска не стоит в сто-
роне. В городе на базе МАУ ЦСО 
осуществляется услуга «Социальное 
такси» на основании Постановления 
Администрации города Батайска от 
29.03.2018 года № 450 «О специали-
зированном автомобильном транс-
порте муниципального автономного 
учреждения «Центр социального об-
служивания граждан пожилого воз-
раста и инвалидов города Батайска», 
оборудованным для перевозки инва-
лидов», постановления Администра-
ции города Батайска от 05.02.2020 

года № 194 «О внесении изменений 
в постановление Администрации 
города Батайска от 29.03.2018 года 
№ 450». Данной услугой пользуются 
инвалиды города и граждане, попав-
шие в трудную жизненную ситуацию. 

Работает пункт проката техниче-
ских средств реабилитации, который 
насчитывает более 260 единиц. Они 
выдаются бесплатно для жителей 
города.

С 1 апреля 2024 года в учрежде-
нии открывается школа ухода, в ко-
торой будут давать практические 
навыки, необходимые в непростой 
работе с пожилыми и инвалидами. 
Занятия проводятся для родственни-
ков и лиц, ухаживающих за людьми 
преклонного возраста и с ограничен-
ными физическими возможностями. 
Курс бесплатный. 

Социальная защита населения 
является неотъемлемой частью со-
циальной политики любого государ-
ства, играет важную роль в нашей 
жизни. Человек почтенных лет, кото-
рый в силу своего возраста уже не 
может полноценно ухаживать за со-
бой и выполнять работу по дому, или 
инвалид также являются частью на-
шего общества. Защищать интересы 
представителей старшего поколе-
ния, помогать одиноким, попавшим в 
беду, создавать достойные условия 
жизни пенсионерам и инвалидам – 
благородная и ответственная зада-
ча, с которой успешно справляются 
в Центре социального обслуживания 
граждан пожилого возраста и инва-
лидов города Батайска. 

Ксения Жукова, 
фото из архива ЦСО г. Батайска

Люди с большим и добрым сердцем
В Центре социального обслуживания граждан пожилого возраста и инвалидов города Батайска зна-
ют все нюансы поддержки тех, кто в ней больше всего нуждается. 

Руководитель Центра социального 
обслуживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов города Батайска 
Акоп Дмитриевич Акопян поздравляет 
юбиляра.

Сотрудник центра помогает заполнять 
квитанции на оплату ЖКХ.

Муниципальное автономное учреж-
дение «Центр социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов города Батайска» работает 
более 30 лет. За эти долгие годы мно-
гое менялось в системе социального 
обслуживания, но основной целью де-
ятельности учреждения всегда было и 
остается оказание социальных услуг 
пожилым людям и инвалидам, нужда-
ющимся в помощи. 

АКТИВНОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ 

Одной из главных целей государ-
ственной социальной политики в 
отношении пожилых граждан явля-

ется стимулирование их активного 
долголетия, социальная интеграция 
людей преклонного возраста в жизнь 
общества. 

Задача Центра социального обслу-
живания граждан пожилого возраста 
и инвалидов города Батайска – до-
брое отношение к людям, оказание 
моральной поддержки, а также помо-
щи в реализации бытовых потребно-
стей пенсионеров, предоставление 
необходимых социальных услуг. 

В центре предоставляют широкий 
спектр услуг, который утвержден Фе-
деральным законом от 28.12.2013 
года № 442-ФЗ «Об основах соци-
ального обслуживания граждан в 

Директор Центра социального об-
служивания населения Ворошилов-
ского района города Ростова-на-Дону 
Т.И. Маслова рассказала о нюансах 
работы в непростой, но очень важной 
сфере. 

Центр социального облуживания 
населения Ворошиловского района 
города Ростова-на-Дону открылся в 
апреле 1992 года. За три десятка лет 
деятельности в учреждении появля-
лись новые направления, менялась 
структура центра да и многое в целом 
в системе социального обслуживания. 
Но одно всегда оставалось неизмен-
ным – это цель помогать тем, кто нуж-
дается в поддержке. 

Сегодня центр оказывает множе-
ство социальных услуг как в форме 
социального обслуживания на дому, 
так и в полустационарной форме. 
Перечень и тарифы утверждены по-
становлением Администрации горо-
да Ростова-на-Дону в соответствии 
с областным законом Ростовской об-
ласти «О социальном обслуживании 
граждан в Ростовской области» и с 
Федеральным законом от 28.12.2013 
года №442 «Об основах социального 
обслуживания граждан в Российской 
Федерации».

– Если говорить о видах социаль-
ных услуг, то существуют социально-
бытовые, социально-медицинские, 
социально-педагогические, социаль-
но-правовые, социально-трудовые, 
социально-психологические. Наибо-
лее востребованные услуги на дому 
– социально-бытовые. Сюда входит 
покупка за счет средств получателя 

услуг продуктов питания, промыш-
ленных товаров, средств санитарии 
и гигиены, средств ухода, книг, газет, 
журналов; помощь в приготовлении 
пищи, оплата квитанций, все виды 
уборки помещений, – рассказала ди-
ректор Центра социального обслу-
живания населения Ворошиловского 
района Татьяна Ивановна Маслова. 

Основная категория получате-
лей социальных услуг на дому – это 
граждане пенсионного возраста, но 
также в центре получают поддержку 
и дети-инвалиды. В социально-реа-
билитационном отделении в основ-
ном обслуживаются молодые люди с 
ограниченными физическими возмож-
ностями старше 18 лет, в том числе с 
ментальными нарушениями. 

В составе центра 6 отделений со-
циального обслуживания на дому (в 
них состоят на обслуживании 1440 
человек), одно социально-медицин-
ское отделение, которое обслуживает 
60 человек и где в паре с социальным 
работником трудится медсестра, и 
одно социально-реабилитационное 
отделение дневного пребывания, об-
служивающее 20 человек.

ЦСОН Ворошиловского района 
развивает информационный проект 
«Мой социальный центр в режиме 
онлайн», представляющий собой го-
родской клуб нового формата, даю-
щий возможность любому человеку 
чувствовать себя полноценным чле-
ном общества. Проект ориентирован 
на пожилых и инвалидов, у которых 
нет возможности выходить из дома. В 
рамках этой программы специалисты 

центра проводят дистанционные ви-
деоуроки по дыхательной гимнастике, 
прямые эфиры, литературные вечера, 
онлайн-концерты.

В настоящее время центр сотрудни-
чает с образовательными и культур-
ными учреждениями района и города, 
общественными и благотворительны-
ми организациями, ведется работа по 
внедрению инновационных социаль-
ных технологий.

С октября прошлого года центр уча-
ствует в реализации пилотного проек-
та по созданию системы долговремен-
ного ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами, нуждающи-
мися в уходе. В штатное расписание 
учреждения введено 50 штатных 
единиц помощников по уходу и взято 
на обслуживание 94 лежачих тяжело-
больных человека. Ранее опекуны по-
жилых людей и инвалидов вынуждены 
были отказываться от работы, чтобы 
ухаживать за родственниками, и при 
этом получали мизерную компенса-
цию, на которую просто невозможно 
прожить. Теперь, чтобы обеспечить 
социальную защиту инвалидов и их 
близких, в России внедряют систему 
долговременного ухода (СДУ). Род-
ственники, которые хотят заботиться 
о близких, теперь могут получать за 
это зарплату. 

– На работу помощником по уходу 
оформляется родственник, который 
и так осуществляет уход за больным 
человеком, – объясняет Т.И. Маслова. 
– Одно из положительных показателей 
внедрения данного проекта – снижение 
безработных граждан. Те родственни-

ки, которые не могли трудоустроиться, 
так как все время были рядом со свои-
ми близкими, теперь, после прохожде-
ния обучения, устраиваются работать 
помощниками по уходу. 

Сегодня коллектив центра – это 220 
человек. Каждый второй специалист 
имеет большой стаж работы. 

Конечно же, социальные работники 
– самые главные люди (их у нас 129), 
ведь именно они приходят на дом к 
пенсионерам и инвалидам, чтобы по-
мочь в быту. Очень часто социальный 
работник – это единственный, кто свя-
зывает с внешним миром одинокого 
человека, который даже из дома не 
может выйти, – продолжает Татьяна 
Ивановна. – Хочется сказать, что все 
наши социальные работники – квали-
фицированные кадры. Они проходят 
курсы по уходу за пожилыми людьми, 
умеют оказать первую доврачебную 
помощь.

Ни для кого не секрет, что работа в 
социальной сфере требует значитель-
ных эмоциональных и физических 
усилий. Также надо иметь душевное 
тепло, сострадание. Кто не понима-
ет, что такое милосердие, в системе 
социальной защиты не задержится. 
В этой сфере всегда нужно оставаться 
восприимчивым к чужим бедам и про-
блемам, уметь слушать и слышать. 
И главное, быть готовым всегда при-
йти на помощь, вне зависимости от 
рабочего графика.

Ксения Жукова, 
фото из архива ЦСО Ворошиловского 

района г. Ростова-на-Дону

В системе социального обслуживания 
случайных людей не бывает!

Татьяна Ивановна Маслова ро-
дилась в городе Ростове-на-Дону. 
В 1997 году окончила Ростовский 
государственный университет. 
Свою трудовую деятельность на-
чала в 1990 году преподавателем 
по классу фортепиано Багаевской 
детской школы искусств. С 1994 по 
2010 годы работала в образователь-
ных учреждениях учителем русско-
го языка и литературы, занимала 
должность заместителя директора 
по учебно-воспитательной работе.  

С 2010 по 2011 годы в Администра-
ции Первомайского района была от-
ветственным секретарем комиссии 
по делам несовершеннолетних и за-
щите их прав. С 2012 по 2014 годы 
возглавляла Муниципальный архив 
города Ростова-на-Дону. В сферу со-
циального обслуживания населения 
пришла в 2015 году и уже на практи-
ке поняла, что случайных людей в 
социальной защите не бывает, поня-
ла, в чем заключается смысл такого 
труда. А смысл работы директора 
центра социального обслуживания 
– благополучие подопечных.


